
20 января 2010 года2 ГОЛОСШарьи
мысли вслух

П рорвало. Молчание, которым окружал городской «бо-
монд» предстоящие осенью выборы, закончено. Теперь 

гадают о кандидатурах, рассматривают всяческие альянсы-
партии и просчитывают возможные повороты сюжета не на 
одной и не на двух шарьинских кухнях. Год начался. Вот давайте 
сегодня и поговорим о выборах мэрских и не очень, а так же о 
том, что с ними так или иначе связано. 

1. О выборах главы.

В принципе, громко и вслух на данный момент заявил о своем будущем участии 
только один кандидат. Действующий глава Владимир Климов. В своем итого-

вом отчете об уходящем 2009-м годе, Владимир Витальевич заявил: «Спрашиваете, 
пойду ли я на выборы? Да. Хочу реализовать те планы, мысли, наработки, что есть у 
меня». Вот так. Первые пять лет «мэрства» мы планы планировали, наработки нара-
батывали, а мысли осмысливали. Следующие пять лет – если симпатии шарьинских 
избирателей окажутся на стороне действующего главы – все это и будет воплощаться 
в  жизнь. Короче, «наш паровоз вперед летит, в коммуне остановка…» Подробности 
читайте в официальном  органе печати - «Ветлужский край». Отчет у главы действи-
тельно получился интересным. Перл на перле.

«Опыт, знания, сила» – именно под таким лозунгом-слоганом проводил свою 
первую «мэрскую» кампанию бывший руководитель МУП ЖКХ  в 2005 году – ему при-
годятся в очередной раз. Как пригодится и административный ресурс. Если,  конечно, 
его смогут применить. Вдруг городское и областное чиновничество (рассматривать 
ситуацию с выборами в Шарье без учета губернского фактора бессмысленно) все-
таки слышало о речи Президента РФ на пос-
леднем съезде «партии власти» и сыграет 
вчистую… Ну мало ли.

Кроме того, называют и еще одну воз-
можную причину разобщения админис-
трации и тех сил, на которые она имеет 
реальные рычаги влияния. Как ни странно, 
это теоретическое появление еще одного 
кандидата из кабинетов Белого дома. Име-
на называются разные, однако, чаще всего 
обсуждают возможный поход за голосами 
избирателей со стороны заместителя дейс-
твующего главы Владимира Ольшевского. 
Несмотря на то, что никакой официальной 
или полуофициальной информации о его 
возможном участии в выборной гонке у 
нас нет, упомянуть о нем стоит. Молодой, 
перспективный, имеет опыт работы и связи 
в лесной отрасли. К тому же до сих пор не 
названа причина, по которой в 2009 году во 
время поисков вариантов сокращения рас-
ходов на все и вся, главе городского округа 
понадобился еще один зам. Для тех, кто не 
в курсе – затраты на содержание муници-
пального служащего такого уровня весьма и весьма приличны.

Еще один из тех, кого шарьинцы в теории видят кандидатом на пост мэра – Виктор 
Почтоев. Главный врач Шарьинской ЦРБ человек в городе известный. Кроме статуса 
руководителя крупнейшего на северо-востоке области медицинского учреждения, 
потенциальными пациентами которого являемся мы все, господин Почтоев обладает 
«званием» неформального лидера самой крупной (и опять же неформальной) фрак-
ции в шарьинской городской Думе. Об этом мы с вами поговорим подробно, но чуть 
позже  - вторая часть статьи будет посвящена как раз будущему представительному 
органу.

«Как может врач руководить городом?!» - воскликнула одна моя знакомая, которая 
сама же за пять минут до этого восклицания и поведала мне о возможном канди-
дате-медике. Пришлось ее поправить. Виктор Почтоев давно не только  врач, но и 
опытнейший руководитель очень крупного учреждения. И стал главврачом он в то 
время, когда на этот пост в коллективе еще проводились выборы. А то, что медик по 
первому образованию… Действующий глава, знаете ли, тоже изначально рос не как 
администратор, а как коммунальных дел мастер с БКРовским прошлым. Так то. 

Будут ли кандидаты в мэры из числа предпринимателей-лесопромышленников? 
Вопрос сложный. И даже в теории трудно найти на него ответ. То, что у Шарьинского 
бизнес-сообщества за последние год-два года возникло понимание необходимости 
отстаивания своих прав – очевидно. Хватит ли решимости выдвинуть своего канди-
дата (и найдется ли таковой в среде очень неглупых, но в тоже время в массе своей 
аполитичных пилорамщиков и лесозаготовителей), пока неизвестно. Равно как не-
известно – готово ли население отдать руль руководства городом в руки шарьинских 
Рокфеллеров и Морганов. Однако отказываться от рассмотрения такой возможности 
право же не стоит. Слишком значимы в современных условиях ресурсы и опыт, на-
копленный бизнесом за последние два десятилетия.

А что же партии? На данный момент есть известия только о тех кандидатах, что 
могут быть делегированы на выборы главы городского округа со стороны «Единой 
России». Сегодня звучат три имени. Действующий мэр Владимир Климов, один из 
учредителей «Высшей Лиги» Александр Лузин, а также индивидуальный предприни-
матель Андрей Кузнецов – директор агентства недвижимости «Гарант-плюс». Кто из 
них станет лицом «главной партии страны» на предстоящих выборах пока неизвестно. 
Предстоит пройти процедуру праймериз – внутрипартийных выборов. Несмотря на 

видимую демократичность процедуры, в том, что на «избранного» сделает ставку 
администрация области и областное же партийное руководство (что подчас в нашей 
стране одно и тоже) сомневаться не стоит.

О кандидатах от других партий пока, повторюсь, ничего неизвестно.
Возможно, я перечислил не всех. Да что «возможно»… Наверняка жизнь внесет 

свои коррективы. Уверен, что некоторые из упомянутых выше «товарищей» на пост 
главы баллотироваться не станут. Я рассматривал только варианты. Возможно тот, 
о ком сегодня ничего неизвестно, станет руководить городом. Подобные прецеденты 
бывали. Вспомним последних «кормчих» РФ. В 1999 году мы многое знали про Пути-
на? А в 2007 про Медведева? Так то. Кроме того, среди вышеперечисленного не было 
варианта «призвания варяга». Между прочим, в современных реалиях Костромской 
области это ох как актуально.

К выборам на пост главы городского округа, к обсуждению кандидатур мы еще 
вернемся. И не раз. Это слишком важная тема. А пока стоит поговорить о том, какой 
будет Дума городского округа город Шарья. От состава представительного органа, как 
мы с вами убедились в последние годы не раз, зависит тоже очень и очень многое.

2. О выборах в Думу.

У тверждать можно только одно – в таком составе как сегодня - Дума будет 
существовать только до середины осени. Слишком много противоречий 

накопилось сегодня в городе. Слишком часто шарьинские депутаты подставлялись, 
принимая непопулярные решения. А сколько еще примут? Осуждать их за это… 
Честное слово, даже язык не поворачивается. Как бы не говорили о том или ином 
лоббировании, в самых спорных решениях Думы можно найти рациональное звено. 
Хотя лобби безусловно присутствует. Для этого достаточно посетить любое заседание 
народных избранников.

Шарьинский бюджет в последние годы 
называют социально ориентированным. Дейс-
твительно, на здравоохранение и образование 
уходит его львиная часть. Это плохо? Нет. 
Сохранение населения – главная задача в 
государстве, в котором накопилась масса не 
решенных и, как мне кажется, осознанно не 
решаемых социальных проблем. Только нет 
ли перекоса в финансировании? Бюджетный 
пирог - величина не бесконечная. И дележка 
вполне подчиняется классическому «ежели в 
одном месте прибыло – в другом обязательно 
убыло». А сегодня даже рассмотреть возмож-
ность иного распределения средств – дело 
невозможное. Об этом не говорят вслух (не 
принято), но наличие в составе Думы городс-
кого округа  как минимум семи депутатов так 
или иначе связанных с медициной – хороший 
способ оказывать давление. Для сведения: 
если (разумеется, рассматриваемая ситуация 
чисто теоретическая) при рассмотрении како-
го-либо важнейшего вопроса, голосование по 
которому требует кворума, семь или более 
депутатов встанут и выйдут из зала заседания 

– по действующему законодательству это решение принято не будет. Для принятия 
многих решений – необходимы голоса  двух третей народных избранников. 20 – 7 
= 13. Второе и третье арифметические действия, думаю, понятно какие. Не будет 
двух третей. Как не крутись. 

Удастся ли сохранить такое количество врачебного лобби от медицины, узнаем 
во второй половине осени. То, что доктора и учители в Думе будут, однозначно. 
Шарьинцы к людям этих профессий относятся с особым почтением. Что само по 
себе замечательно. 

Так что может измениться в Думе? Не один раз слышал сетования отдельных 
граждан на то, что двадцать депутатов – это для сорокатысячного города многова-
то. Хотя «количественный» вопрос явно в ближайшие месяцы пересматриваться 
не будет. 

Возможно, изменится социальный состав представительского органа. И произой-
дет это за счет увеличения числа депутатов-предпринимателей. Последние довыбо-
ры городского округа ясно показали: бизнесмены способны убедить проголосовать 
за себя. Неожиданное для многих шарьинских «аналитиков» прохождение в состав 
Думы городского округа город Шарья Алексея Губина  яркое тому подтверждение. 
Впрочем, поживем-увидим. 

Увеличится и количество депутатов от политических организаций, оппозици-
онных «партии власти». Кризис привел к тому, что общество ощутимо полевело. 
Шарьинские реалии не сильно отличаются от общероссийских. Так что депута-
там-коммунистам Александру Перегудину и Станиславу Морозову будет проще 
отстаивать интересы своих избирателей. В том числе и провести референдум «по 
смольному».

Кстати, а почему бы его не провести прямо осенью? Чем больше выборов 
проходит в день – тем дешевле это обходится бюджету. И пресловутый миллион, 
который упорно  «не могла» найти шарьинская городская Дума летом 2008 года на 
референдум, и который с легкостью изыскала через несколько месяцев на покупку 
иномарки для главы, не понадобится?

Вот в принципе и все прогнозы, которые можно сделать на сегодняшний день. 
Появятся новые данные – проведем корректировку.

Ваш М. ДарбашкееВ.

Я б на выборы пошел.Только есть ли смысл?


